

Número suelto, 5 céntos.
Id. atrasado, 10 "

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias
Miércoles 2 de Octubre de 1918

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

SEGUNDO ANIVERSARIO

La señora doña María del Pilar Díaz y Corral

Falleció el 1.º de Octubre de 1918

Su hija, hija política, nieto y demás parientes;

Ruegan a sus amistades se sirvan asistir a las misas que por su eterno descanso se celebrará en la Iglesia de la Concepción de La Laguna a las 9 del día 2, y en la Iglesia de la Concepción de esta Capital el día 8 y hora de las 8 y media.

Primer aniversario del fallecimiento de la señora doña

María de la Candelaria Tabares y León-Huerta de Tabares de Navas

ocurrido el 3 de Octubre de 1917, después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad

R. I. P.

Su viudo, hijos y demás familia,

Suplican a sus amistades y personas piadosas se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir al funeral que por su eterno descanso se celebrará el jueves, tres del corriente, a las 9 de la mañana (hora oficial), en la Parroquia de Ntra. Sra. de la Concepción. Todas las misas que el mismo día se celebren a las ocho y media en la mencionada Iglesia, serán aplicadas por el alma de dicha señora.

La Laguna de Tenerife, 1 de Octubre de 1918.

Por nuestros sacerdotes

El Clero y el pueblo

El Clero es pueblo. Ni la nobleza ni la burguesía dan sus hijos a la Iglesia, y eso es una revelación inoportuna del nivel a que llega el espíritu de abnegación y la savia de idealidad y de espiritualismo cristiano en esas clases sociales. La Iglesia no puede ofrecerles perspectivas de honores y privilegios, sino de menosprecios y persecuciones. No puede ponerlos en posesión de vetas de mineral o de placer, sino de privaciones duras y de austera pobreza. No les ofrece más que la compañía de Jesucristo—*Ecce ego vobiscum sum*—y la conquista ambiciosa y gloriosa para la felicidad y para el bien de lo que más valor tiene y más precio debería tener en la jerarquía de los anhelos humanos: de las almas. Pero eso son idealismos, a los que no se puede llegar sintiendo en los huesos el miedo al dolor y no sintiendo en el pecho el ingenuo placer del sacrificio por los otros.

El pueblo no tiene miedo al dolor, porque es hijo de dolores; el dolor y la privación, en sus formas más variadas, le acompaña a lo largo de su vida. Y tal vez porque no ha paladeado las sugestivas tentaciones del placer que da la holgura, se siente más fácilmente seducido y arrastrado por las nobles causas, en las que presienten algo de idealidad que embelleza un poco el hoscó desierto de su vida. Y por eso da a la Iglesia sus hijos con tan espléndida liberalidad. El Clero es pueblo. De sus 30.000 sacerdotes no sé si hay un solo noble, y no creo que lleguen al 1 por 100 los hijos de la rica burguesía. En su inmensa mayoría son hijos del pueblo, como los campesinos, sus padres; como los soldados y los obreros, sus hermanos. Y ese es uno de los secretos motivos por los que se han comprometido tan fácilmente con el pueblo en Galicia, en sus luchas contra el feudalismo de sus caciques; en Castilla y León, en sus luchas contra el feudalismo de los ricos terratenientes; en los campos, en sus luchas contra la usura, contra la ignorancia y la miseria, y como clase social, en las desventuras y reivindicaciones obreras o populares.

Los que son verdaderamente amigos de pueblo se han de sentir más lastimados ante la explotación y abandono en que se tiene a esos hijos del pueblo, y han de sentir más justicias cóleras contra esos leguleyos que hace cincuenta años están reconociendo la injusticia que cometen, y otros tantos sorteando y negando la reparación debida con sutilezas y trapacerías; unas veces declarándose insolventes, como los malos pagadores; otras, sintiéndose aterrados los escrupulosos ante la posibilidad de atenta contra el «santo procedimiento»...

Económicamente, el Clero está en las ínfimas clases del proletariado. Ya no se le puede comparar con el maestro de escuela ni con el peón caminero, comparaciones clásicas; el maestro y el peón caminero son mejores. El cura-proletario gana menos que el campesino andaluz en invierno, menos que el obrero de los Ayuntamientos, menos que ese desahogado de la clase obrera, que, por no tener oficio ni profesión, peregrina errante por los últimos mancebos de todas

las profesiones y de todos los oficios. La dotación de centenares de ellos es menos que «salario de hambre», y la explotación de que son víctimas sólo es comparable a la explotación de las pobres obreras por los fabricantes de cerillas.

Constituyen un proletariado calificado, selecto. Su función es elevadísima: prestan a la sociedad un servicio de valoración difícil, pero de utilidad incomparable. Para apreciarla bien, bastaría con imaginar una sociedad durante dos generaciones sin sacerdotes que recordaran los mandamientos, que enseñaran la moral cristiana, que satisficieran la sed religiosa que, naturalmente, siente el corazón humano; que santificaran las efemérides y los contratos más santos de nuestras vidas, que inculcaran el respeto al derecho y a la autoridad, que llenaran de prestigios el amor y la abnegación por el prójimo, que conservaran, en fin, la savia de la civilización cristiana en la sociedad.

Para función tan noble se preparan con un largo y costoso aprendizaje de doce a catorce años. Durante ellos, sus ya pobres familias suelen empobrecerse más, y ellos templan sus almas para las inusitadas privaciones que los aguardan. Estudian Humanidades, y son casi los únicos depositarios de la cultura clásica; al menos, son casi los únicos que pueden leer en su lengua original a Cicerón y a Aristóteles. Estudian, además, sus Facultades de Filosofía y de Teología, y muchos, las de Escritura y Derecho. Mientras dura su aprendizaje, nada ganan, gastan, y cuando ya lo han terminado, libre y alegremente encadenados con sus votos de castidad y de obediencia, se ponen a las órdenes de la Iglesia para servir al pueblo.

La Iglesia tenía para sostener su Clero; pero el Estado se lo arrebató con la promesa de indemnizarlo, y más tarde, en el documento más solemne que él puede firmar, en su propia Constitución, se comprometió a indemnizarlo, «manteniéndolo». Pero ¿cómo lo mantiene?

En un libro que debiera estar en todas las Redacciones, porque en él ha condensado su sabio autor toda una literatura, la de las relaciones económicas del Estado español con la Iglesia (1), se encuentra este dato, entre otros, que hacen llorar o estallar de indignación. En 1910 había en la diócesis de Córdoba 355 sacerdotes participantes del presupuesto eclesiástico. De ellos, 21 cobraban el doble del sueldo de un bracero; próximamente el 75 por 100 cobraban menos de dos pesetas, muchos de ellos una peseta, alguno ochenta céntimos; casi el 10 por 100 ganaban más de dos y menos de tres; la aristocracia, «los primeros números de escalafón», que habían ascendido después de varias oposiciones y concursos, llegaban a tres y aun a cuatro.

Con esos sueldos bárbaros tenían que vivir y mantener a sus padres, y recoger acaso a los huérfanos de un hermano, y comprar libros, y pagar la suscripción del periódico, y hacer limosnas, y ahorrar para la vejez

(El) E. presupuesto del Clero, por D. Antonio López Peláez, Obispo de Jaca.—384 nutrias páginas, una peseta.

agotada; pues el Estado les niega el derecho de jubilación, que hoy da hasta los ujieres de la Audiencia, y que luego concederá hasta los peones de albañil de las industrias privadas. ¿Qué más puede hacer una mala madre con sus víctimas o un contratista de Ejército con las pobres obreras que mete en la prensa implante de su *trucksystem*? Su vida era antes de la guerra un drama envorante; ¿qué será ahora?

Y en el espejo de esa diócesis, podemos ver reflejadas las pobres vidas de nuestros sacerdotes en las diócesis de España.

Déjales el otro día a los Poderes públicos: Subsanad el olvido en que habéis dejado al Clero; no hay razón para atender a cuantos viven del presupuesto, a todos menos a él; te has obligado a ello, por palabras y por hechos que atarían a cualquier hombre de honor.

Hoy añadimos:

—La situación es tal, que su remedio no admite dilación. Dejad para después vuestras sutilezas y vuestros escrúpulos de Zapirón sobre el procedimiento de hacerlo. Los que aman al pueblo, y comparten sus sufrimientos, y quieren su liberación, por radicales que sean, si no son sectarios, si no abrigan propósitos siniestros, os aplaudirán. El Estado dice: «Ya los mantendrá la sociedad.» La sociedad dice: «Ya los mantiene el Estado.» Y entre los dos, una ola de miseria salta a borbotones trágicos, y aplana y cubre a una clase social, nacida de la entraña del pueblo y sin la cual no podrías hacer amar la paz al pueblo.

Severino AZNAR.

Velada en La Laguna

A las 9 de esta noche miércoles se celebrará en el «Teatro Leal» de la vecina ciudad, una velada literario-musical, organizada, según el adjunto programa, por la «Asociación obrera» de aquella población.

Primera parte

1. Sinfonía por la Banda Municipal.
 2. Discurso de D. Ramón Gil Rolán.
 3. «Aragón», jota para piano, del maestro Albéniz, por la Srita. Dolores Pérez Parrilla.
 4. Credo de la ópera «Otello», de Verdi, cantado por D. Germán Perera.
 5. «Polonesa», para violín y piano, del maestro F. Chopin, por doña Dolores R. de Daranas y D. Emilio Silvestre.
 6. Estreno del grandioso boceto dramático en un acto, con prólogo e himno coral en prosa y verso, original de D. Pedro Gork, que lleva por título **Primer de Mayo**, y que será desempeñado por distinguidos aficionados de esta Capital.
- Reparto: Ida, Srta. Carmen Aragón; Señora Vieja, Sra. Esther González; Joven, Sr. Bruneto (M.); Extranjero, Sr. Núñez (J.); Campesino, Sr. Daroca (A.); Obrero, Sr. Serpa (J.); Marinero, Sr. Porta (M.).

Coro interno.

Segunda parte

1. Sinfonía por la Banda Municipal.
 2. Discurso por D. Luis Rodríguez Figueroa.
 3. «Meditación», fragmento de la ópera «Thaïs», de Massenet, por doña Dolores R. de Daranas y el señor Silvestre.
 4. Soneto por D. José H. Amador.
 5. Disertación por D. Manuel Bethencourt del Río.
 6. Estreno del gracioso juguete cómico en un acto y en prosa, original de D. Antonio Estremera titulado: **El hogar alegre**.
- Reparto: Encarnación, Srta. Aragón (C.); Filomena, Sra. González (E.); Don Amable, Sr. Bruneto (M.); Don Amable, Sr. Perera (V.); Eduardo, Sr. Serpa (J.); Casimiro, Sr. Núñez (J.); William, Sr. Porta (A.). Terminará esta velada con un discurso-resumen del acto celebrado, por el gran literato y distinguido orador, D. Francisco González Díaz.

Ecos de Sociedad

El Arcipreste Herraiz Malo

En Madrid, donde se encuentra con objeto de atender al restablecimiento de su salud, se encuentra muy mejorado, el digno Arcipreste de esta Capital don Francisco Herraiz Malo.

El querido amigo regresará en estas semanas a esta población. Nos alegramos mucho.

El teniente coronel Galvany

Ha cesado en el mando de este Escuadrón de Caballería, por haber pasado a la reserva con el empleo de Coronel, nuestro respetable amigo el Teniente coronel de Caballería don Mariano Galvany Horruitezu.

En el tiempo que ha estado en esta población, por su caballerosidad y por sus excelentes condiciones de afabilidad se ha granjeado numerosas amistades y el aprecio de cuantos lo han tratado.

La marcha del distinguido militar es muy sentida.

Les deseamos un feliz viaje.

El P. Zufia

La dolencia que aqueja al R. P. Raimundo Zufia, Misionero del I. C. de María recientemente incorporado a la Casa que dicha Congregación tiene establecida en esta Capital, se ha agravado en estos últimos días, inspirando serios temores de un triste desenlace.

El P. Zufia, por efecto de una caída de caballo que le ocurrió en la Península hace varios meses, sufrió una afcción al hígado, agudizándosele ahora de tal manera que pone en peligro la vida del respetable Misionero.

Deseamos al paciente una pronta convalecencia.

El comandante Hernández Artega

Ayer en el «Reina Victoria» regresó de su viaje a Bilbao, nuestro buen amigo, el distinguido comandante de este Regimiento de Infantería don Manuel Hernández Artega.

El estimado amigo se encuentra ya restablecido de la grave enfermedad que ha sufrido.

Al darle nuestro afectuoso saludo de bienvenida, nos alegramos muchísimo de su restablecimiento.

Enfermos

En Las Palmas se encuentra gravemente enferma, la joven señora doña María Padrón, esposa de nuestro estimado amigo y colaborador, el capitán de la Marina mercante don Francisco Jordán.

También en dicha ciudad, ha sufrido una afcción a la vista, nuestro respetable amigo, el Delegado de Hacienda don Antonio García Beltrán. Les deseamos rápida mejoría.

Destino

Ha sido destinado a este Regimiento de Infantería el teniente coronel, jefe del batallón de Fuerteventura don Domingo Arenas.

También lo ha sido, el comandante de dicho cuerpo, don Arturo Mena.

Ayuntamiento

Sesión de hoy

Entre los asuntos que esta tarde tratará el Ayuntamiento figuran los siguientes:

- Instancia de doña Emérita Torres del Pino, pidiendo se le pensionara para estudiar Bachillerato.
- Escrito del Arquitecto, relacionado con las obras de reconocimiento de la galería de Catalanes.
- Carta de don José Bustos, pidiendo se le remita una fotografía del monumento erigido al capitán don Diego Fernández.
- Escrito del Comité del mensaje de la Paz, sobre que este Ayuntamiento se adhiera a dicho fin.
- Expediente sobre nombramiento de una maestra auxiliar para la Escuela del Norte.
- Instancia de don Victorino Sierra, pidiendo se le nombre médico de San Andrés.
- Escrito de la Asociación Socialista, sobre se le permita asistir al reconocimiento de la galería Catalanes.
- Instancia de don Ramón Baudet pidiendo el Teatro municipal.
- Presupuesto de las obras de consolidación de la muralla segunda.
- Informe del Arquitecto sobre modificación de cañerías en los Cuatro Caminos.
- Instancia de don Juan Díaz, practicante de la Casa de Socorro, pidiendo tres meses de licencia.

Necrológica

Ayer tarde se verificó en esta Capital el entierro de la malograda señorita Josefina García Pando, hija de nuestro respetable convecino don Leopoldo García Artega.

La muerte de la señorita de García Pando, sobrevenida después de una larga enfermedad en la fueron inútiles los auxilios de la Ciencia y los solícitos cuidados de su familia, ha causado hondo sentimiento entre las muchas personas que se honraron con la amistad de la finada, y pudieron apreciar la afabilidad de su trato y las bellas cualidades que la adornaban.

El entierro fué acompañado de una numerosa concurrencia. Lo presidían el Alcalde don Esteban Mandillo, el Reverendo Padre Frutos del Hoyo, y los señores don Enrique B. Martínez, don Manuel Rodríguez y Gutiérrez, don Fernando Bethencourt Viejo Bueno, don José Ruiz Artega, don Domingo A. Cambreleng.

Al pedir a nuestros lectores una oración por el alma de la infortunada señorita, hacemos presente a sus familiares el testimonio de nuestro más sentido pésame.

CASA PARA HUESPEDES

El Ciprés—Orotava
Hermosa situación.—Bonitos jardines.
Higiene, Comfort, Esmerado trato.
Tiene baños, luz eléctrica, teléfonos.
Pensión completa.—5 a 750 pts. diarias.

Notas marítimas

El «Reina Victoria»

Ayer mañana entró en nuestro puerto procedente de Sevilla y Cádiz el correo español «Reina Victoria».

A bordo se trasladaron el Director de Sanidad Marítima, D. Eugenio Pastor, el Dr. D. Luis Ortega y el Secretario D. Miguel Oliver. Los dos primeros practicaron una escrupulosa visita de inspección médica.

A pesar de hallar en el barco en buenas condiciones higiénicas no se permitió su atraque al muelle, ordenándose por el Director de Sanidad como medida de precaución que se practicara una rigurosa desinfección de los ranchos, retretes y demás locales de a bordo.

Cuando estuvieron terminadas estas prácticas sanitarias y comprobado ya el estado satisfactorio de la salud de tripulantes y pasajeros se permitió el atraque al muelle y el desembarque del pasaje.

El aparato generador de gases sulfurosos «Vasaco» fué colocado al costado del buque y funcionó durante varias horas, fumigando las bodegas. A la Inspección provincial de Sanidad le fué dada cuenta de los domicilios de los pasajeros desembarcados a fin de que por aquella se ordene la vigilancia médica de cada uno de ellos.

Pasajeros

En este puerto dejó procedentes de Cádiz los siguientes:

Don Jesús Ceballos, don Manuel García, don Ramiro Martínez, don Manuel Hernández, don Inocencio Pardo, D. Pascual Morales, don Pompeyo Galindo, doña Herminia Blanco, doña Carmen Solatón, doña Antonia Sánchez, don Agustín García, don Manuel Martínez, doña Dolores de Rojas, don Rafael Bargalló, don Cándido Jurado, don José Redondo, don Domingo Saseo, don Diego Rivero, don Francisco Mariscal, don Amador Esquivel, don Manuel Perera, don Teodoro López, doña Amalia López, Felipe Acedo, don Matías Aguiar y don José Sánchez.

Con destino a Las Palmas, para donde salió el «Victoria» anoche, embarcaron los siguientes pasajeros: don Enrique Orive, Sor Salud y otra hermana, don Enrique Valenzuela, don José Cerdá, don Calixto Martínez, esposa y una nieta, don Juan Medina y otros.

Mercancías

De Sevilla y Cádiz dejó: aceitunas, tejidos de algodón, madera labrada, papel, garbanzos, alpiste, tocino, jabón, aceite, tabaco en rama, vino, coñac, etc.

El «Villarreal»

Procedente de Las Palmas llegó ayer tarde el vapor correo español «Villarreal».

Conduce carga en tránsito, en su mayoría frutos.

En este puerto no dejó pasajeros y conduce uno solamente en tránsito.

Esta noche sale con destino a los puertos de la Península, para donde embarca frutos y carga general

EN LA LAGUNA

Solemnidades académicas

En el Seminario

A las once de la mañana de ayer se celebró en el Seminario Conciliar la solemne apertura del curso de 1918 a 1919, asistiendo el M. I. Sr. Vicario Capitular Dr. D. Santiago Beyro y Martín.

El discurso de apertura estuvo a cargo del Ganónigo D. Enrique González Medina, Doctoral.

En el Instituto

Por la tarde a las dos y en el Salón de actos del Instituto se celebró la apertura de los Estudios de Bachillerato y Sección Universitaria.

Presidió el acto el Gobernador civil de la provincia Excmo. Sr. Don Joaquín Santos y Ecay.

Asistieron numerosas Comisiones de los distintos Centros docentes y entes oficiales, los Claustros del Instituto General y Técnico y Sección Universitaria de Canarias y numerosísima concurrencia, sobrellevando distinguidas señoras y señoritas.

Después de leída por el Secretario del Instituto D. Agustín Cabrera Díaz la memoria reglamentaria fueron distribuidos los diplomas correspondientes a los alumnos que en el pasado curso han merecido tan honrosa distinción.

Terminado el solemne acto la distinguida concurrencia visitó las amplias dependencias del edificio, siendo unánimes los elogios al Claustro de Profesores y especialmente a su dignísimo Director Sr. Cabrera Pinto que con sus desvelos y entusiasmos en pro de la enseñanza ha sabido elevar el Instituto de Canarias a la altura de los mejores de España.

Los invitados fueron espléndidamente obsequiados con pastas y licores.

La Banda municipal de música de la vecina ciudad amenizó el acto ejecutando escogidas obras.

Fiesta nacional

Real orden circular

Excmo. Señor: Para dar satisfacción a los sentimientos de confraternidad, que felizmente se han ido acrecentando al activarse las relaciones, singularmente las intelectuales, entre España y las naciones hispano-americanas; así como al facilitarse con ello el mejor conocimiento y mutua estimación de las virtudes y cualidades que a una y otras antececan, las Cortes del reino han decretado y S. M. el Rey sancionado la ley, que paso a manos de V. E., declarando fiesta nacional, con la denominación de «FIESTA DE LA RAZA», el día 12 de Octubre de cada año.

De Real orden lo digo a V., para su conocimiento etc., etc.
Dios guarde a V. muchos años.—Madrid, 17 de Junio de 1918.—Eduardo Dato.

Presidencia del Consejo de Ministros

LEY

Don Alfonso XIII, por la gracia de Dios y la Constitución, Rey de España: A todos los que la presente vieren y entendieren, sabed: que las Cortes han decretado y Nos sancionado lo siguiente:

Artículo único. Se declara fiesta nacional, con la denominación de «FIESTA DE LA RAZA», el día 12 de Octubre de cada año.

Por tanto: Mandamos a todos los Tribunales, Justicias, Jefes, Gobernadores y demás autoridades, así civiles como militares y eclesiásticas, de cualquier clase y dignidad, que guarden y hagan guardar, cumplir y ejecutar la presente ley en todas sus partes.

Dado en Palacio a quince de Junio de mil novecientos diez y ocho.—Yo EL REY.—El Presidente del Consejo de Ministros, Antonio Maura y Montaner.

Guía de Representantes y de Representados

Se ha puesto a la venta esta nueva e interesante obra, considerada, por cuantos la han leído, como indispensable auxiliar del comercio y la industria. En ella encontrarán nuestros lectores detalles interesantísimos sobre industrias que funcionan actualmente; larga lista de las últimas novedades que se han puesto a la venta y, por último, una nueva sección en la que aparecen las importanísimas fabricaciones que solicitan representantes. Con la Guía de Representantes y Representados, se podrán conseguir centenares de buenas representaciones, dado caso de que una sola persona pudiera atenderlas. Precio, 5 pesetas, por giro postal a nombre de Fernando Urbina, Juan Rufo 40, Córdoba.

NUESTRA INFORMACION

(POR CABLE Y RADIOGRAMA)

DE LA AGENCIA Prensas Asociadas

PENINSULA

Alhucemas de viaje

Madrid 30. (Recibido con gran retraso).—El Ministro de la Gobernación, ante las alarmantes noticias publicadas en la Prensa, ha marchado para Valladolid.

Medidas sanitarias

Con objeto de evitar las epidemias se ha ordenado a los inspectores de la benemerita, que vigilen las fronteras, impidiendo la entrada de todas aquellas personas que procedan de los puntos infestados.

Reprimiéndola

Para extinguir la epidemia reinante en España, facilitará el Gobierno todos los medios, incluso la concesión de créditos. Ha manifestado el señor García Prieto, que a los médicos que quieran ir a los puntos atacados, se les abonarán los sueldos correspondientes.

La salud del Rey

Las noticias de San Sebastián dan cuenta de que el Monarca ha experimentado gran mejoría en el ataque gripal que padece.

La hija de Maura

Esta madrugada recibió el Presidente del Consejo de Ministros, la noticia de que el pueblo de Solares, donde reside, se encontraba atacada del tifus una hija suya.

Inmediatamente el señor Maura, montó en automóvil marchando para Solares.

En la frontera portuguesa

Se han dado órdenes severísimas a los Gobernadores de las provincias limítrofes a Portugal, relacionadas con las enfermedades epidémicas que se padecen en aquella república.

Para facilitar el cumplimiento de las reglas dictadas, les han sido enviadas estufas de desinfección y numerosas fuerzas, encargadas de la vigilancia de la frontera.

Fábrica destruida

Informan de Málaga el derrumbamiento de una fábrica de esencias, de cuya catástrofe resultaron 5 muertos y 11 heridos.

Nuestro Embajador en Roma

El señor Villaurrutia ha marchado para Italia con objeto de encargarse de la Embajada de España en el Quirinal.

La gripe en Marruecos

En Marruecos se ha presentado la epidemia de gripe, especialmente en Ceuta y Tetuán.

Habla García Prieto

Madrid 1.—El Marqués de Alhucemas ha declarado que su visita a Medina del Campo y Pozal de Gallinas (Valladolid) obedeció a enterarse de la adopción de las medidas sanitarias ordenadas para evitar la propagación de la epidemia.

La intensificación de ésta no obedece (?) al paso de los portugueses procedentes de Francia.

Añadió el Ministro que exigirá responsabilidades a quienes dejaron embarcar a los portugueses en los trenes de viajeros.

Terminó sus manifestaciones a los periodistas, diciendo que irá personalmente a los lugares atacados, adoptando las medidas pertinentes para atajar la epidemia.

El Monarca

Oficialmente se ha dicho que Don Alfonso padece de anginas catarrales.

Regreso de Maura

El jefe del Gobierno regresará esta noche a Madrid, con objeto de asistir al Consejo de Ministros que ha de celebrarse mañana.

La hija de don Antonio Maura ha mejorado.

Tránsito suspendido

La comunicación ferroviaria con Portugal ha quedado suspendida.

LA LOTERIA

Numeros premiados

Madrid 1.º.—Con los tres primeros premios fueron agraciados en el sorteo de hoy los números 26.688 en Marchara; 16.862 en Játiva y Cartagena y 5.849 en Madrid y Sevilla. Además obtuvieron suerte los números 12.218; 3.131; 1.845; 23.904; 3.895; 16.612; 1.345; 25.226; 18.624; 28.593; 5.017 y 22.348.

De la guerra

ALEMANIA

Del diario de operaciones de las tropas germánicas

Berlín 1.—En el frente occidental se lucha desde el mar hasta Verdun. En Flandes, belgas e ingleses acometen contra las líneas germanas en tres Dixmude e Iprés.

En el Cambrésis se realiza otra ofensiva por los soldados británicos, los que tratan de progresar en la ruta de la ciudad del Escalda.

En Picardía atacan los franceses por el norte y sur de San Quintin. Las huostas de Mangin, son las encargadas de llevar a cabo la ofensiva en el Soisson.

Entre el Suippe y las Argonas, las divisiones de Gourand y los batallones de Liggett empujan hacia el norte.

El armisticio búlgaro ha sido firmado.

Dimisión del Canciller von Hertling

—Carta laudatoria del Kaiser

El Kaiser dirigió al canciller von Hertling la siguiente carta: Vuestra Excelencia me ha informado, que creo no encontrarse ya en situación de poder permanecer al frente del Gobierno.

No puedo dejar de tener en consideración los motivos que me expone para su decisión y tengo que renunciar, aun que con gran sentimiento inio a su futura cooperación. La patria le prestará siempre el homenaje de su gratitud por el sacrificio de haberse hecho cargo del puesto de canciller en tiempos tan graves, y por los servicios prestados. Yo también quiero, que el pueblo alemán coopere más eficazmente que hasta ahora en la determinación de los destinos de la patria y es mi voluntad, que hombres llevados por la confianza del pueblo participen en mayor atención de los derechos y deberes del gobierno. Le ruego concluya su obra, continuando al frente del ministerio y preparando las disposiciones que quiero, sean tomadas hasta que haya encontrado un sucesor para Vd. Espero recibir sus proposiciones sobre esto.

FRANCIA

El armisticio con Bulgaria

Paris 30.—Ayer fué concertado el armisticio entre el General Franch y los delegados búlgaros, los cuales en nombre de su Gobierno aceptaron íntegramente las condiciones propuestas por el Alto Mando aliado.

Han sido suspendidas las hostilidades en el frente macedónico, habiendo recibido Franch las instrucciones necesarias para proceder a la ejecución de las condiciones del armisticio con los búlgaros.

Comunicado francés

Paris 30. Oficial.—Ayer lanzaron los alemanes dos violentos contraataques, uno en la región de Arvillers y el otro al sur de San Quintin.

Las tentativas realizadas por el enemigo con objeto de apoderarse de la cota 51, fueron rechazadas totalmente.

Entre el Ailette y el Aisne, hubo vivo cañoneo.

La batalla en la Champagne se reanudó al comenzar el día.

Otro comunicado

Paris 1. Oficial.—Avanzamos entre el Aisne y el Vesle. En la Champagne atacamos nuevamente completando nuestros éxitos.

En la tarde de ayer realizamos un importante avance en el valle del Aisne, conquistando Burville y Conde Autry.

Hicimos prisioneros capturando abundante material de guerra.

Desde el 26 de Septiembre hemos hecho entre Suippes y Argona más de 13 mil prisioneros.

En el mismo periodo cogimos 300 cañones de diversos calibres.

INGLATERRA

La batalla de San Quintin

Londres 30.—La batalla contra San Quintin continúa librándose en un frente de 48 kilómetros hasta Soisson.

Nuestras divisiones, provistas de cinturones salvavidas atravesaron el canal a pesar de su anchura apoderándose de las defensas principales de la línea de Hindenburg, ocupando Bellingise, Lehancourt y Maguy la Fosse, y haciendo un considerable número de prisioneros.

Más al norte las tropas americanas atacaron simultáneamente la línea de Hindenburg en un frente de cinco kilómetros y medio, apoderándose de las defensas enemigas y ocupando Bellincourt.

En el centro, las tropas inglesas ocuparon Villagusain, Yacquerie y las prolongaciones que conducen de Konañ a Hamrea.

Al mismo tiempo se aseguraron el paso del canal.

Después de librar un combate en Masmires y Mirtes nos apoderamos de dichos pueblos y del sistema defensivo que protege a Runif g.

Cerca del Novellé alcanzamos la altura al este del Canal llegando también a las cercanías, abriéndonos paso en los límites de la ciudad.

Más al norte de Boncourt, limpiamos de enemigos las 8 posiciones situadas al sur del canal de Sensee. En Dombrai aprisionamos a 2.200 soldados y 300 cañones

CAMBIOS

Londres 22:15
Paris 85:40

Del Gran Cuartel General aliado

Nauen 30.

Zentro de guerra occidental

Grupo de ejército del príncipe heredero Ruperto y Boehn: Continuó en Flandes el enemigo sus ataques.

La invasión enemiga en nuestras posiciones del 27 nos obligó a retirar el ala derecha de nuestro frente de defensa mas alla del sector Le Handzame, desde el norte de Dixmude hasta Werken y nos forzó a evacuar el arco de Wytschaete en el ala izquierda del campo de batalla.

Ataques enemigos contra el sector de Hadzame y contra la línea Z-rren-Westrosobeezo fueron rechazados. Entre Paschendaele y Beelaore avanzó el enemigo hasta Moerslede y Dadizule donde recogimos el empuje enemigo.

El adversario que avanzó desde la madrugada desde Houthem hasta Komen a orillas del Lys, fué rechazado por medio de contraataques. Nos encontramos batiendo en el valle del Lys.

En el frente entre Cambrai y St. Quintin hubo formidables luchas. Para atacar la ciudad y cuyos dos lados, para tomar Cambrai y romper nuestro frente a ambos lados de la misma, el enemigo llevó 16 divisiones al combate.

Al norte de Cambrai fracasaron por medio de contraataques con mucho éxito fuertes ataques enemigos hasta ocho veces repetidos delante de nuestras líneas cerca de Sancourt y Tilloy. En las afueras de Cambrai, Neuville y Cantimpre puso pie el enemigo. Nos encontramos en el margen oeste de dicha población mas alla de la Escalda y rechazamos allí fuertes ataques varias veces repetidos por el enemigo.

Los ataques del adversario llevados sobre el sector del Canal al norte de Marcoing fracasaron delante y cerca de la carretera Cambrai-Mesnieres.

Al sur de Marcoing el adversario nos empujó detrás del sector del Canal hacia Mesnieres Grevecour.

Con igual ímpetu atacó nuestro frente desde Gonnelleu hasta al sur de Belleghise. Entre Gonnelleu y Bellecour rechazamos por completo el asalto repetido varias veces. En un contraataque, el adversario tuvo que evacuar Villers-Guislain que quedó temporalmente en poder de él.

En contraataques nuestros tuvo que evacuar el adversario posiciones locales de rompimiento. Las divisiones que en el frente cerca de Gonnelleu y Villers Guislain se encuentran en una formidable lucha, rechazaron con sus batallones de reserva por medio de un impetuoso contraataque al enemigo, el cual avanzó en dirección de Marcoing contra nuestro flanco.

Entre Bellecour y Belleghise avanzó el enemigo sobre el Canal. Le detuvimos por la noche en la línea al margen norte de Bellecour y margen oeste Jencourt-Lehancourt.

Los regimientos defendiéndose de todos los asaltos enemigos tuvieron por la noche que retirar su ala hasta Benacourt.

En el remate de los grandes combates de ayer tienen parte tropas procedentes de todas las regiones alemanas.

Los ingleses compararon sus éxitos locales con pérdidas muy graves y sangrientas.

Grupo de ejército del Kronprinz y Gallwitz: El adversario nos empujó contra nuestra nueva línea del Canal Oise-Aisne.

En fructuosos combates de avanzadas hicimos prisioneros. Franceses y americanos respectivamente continuaron sus encarnizadas ataques entre Suippes y Aisne, y hacia el margen este de las Argonas también como entre las Argonas y el Mosa.

También ayer llevó el enemigo varias divisiones nuevas al combate. Rechazamos repetidos ataques ante nuestras líneas entre Auberive y Somme-Py. Más al este Maure y Ardeuil quedaron en poder del enemigo.

Por la noche después de rechazar al enemigo nos encontramos en la línea Auro al norte de Arduil y al norte de Sehaut-Bouconville.

Con fuerza singular asaltaron también americanos contra el margen este del bosque de las Argonas y contra el frente entre las Argonas y el Mosa. Fracasó por completo ataque enemigo.

A ambos lados del valle del Air nos apoderamos de Apremont y rechazamos a los americanos más de un kilómetro.

Ayer fueron derribados 40 aviones enemigos.

Nauen 1.

Zentro de guerra occidental

Grupo de ejército del príncipe heredero Ruperto: Cerca de la costa hicimos en un avance fructuoso varias centenas de prisioneros belgas.

Nuestro nuevo frente se encuentra ahora en la línea de retaguardia la cual construimos en los últimos días de los combates de Flandes desde el sector de Handzame, parte occidental de Roesselaere sobre Ledegem Ge-

luvelt Wervik y luego por el valle del Lys hacia las posiciones antiguas cercos de Armentieres.

Ayer por la tarde atacó enemigo entre Roesselaere y Wervik. Ataque fracasó delante de nuestras líneas.

Además de belgas e ingleses hicimos aquí ayer también prisioneros franceses.

Fracasaron avances enemigos entre Fleurbaix y Hu (?) y ataques parciales contra las alturas de Sandaubers.

A ambos lados de Cambrai continuaron ingleses por la tarde sus violentos ataques. Trayendo divisiones canadienses lograron por la tarde avanzar temporalmente al norte de Cambrai contra Ramidien.

División de Wurtemberg núm. 26 que en los últimos combates se acreditó de buenos entre Arras y Cambrai rechazó bajo el mando del teniente general vod Fritsch hacia Tilloy.

También al sur de Cambrai podíamos sostener nuestras posiciones sin excepción apesar de los asaltos varias veces repetidos.

Grupo de ejército de Boehn: A ambos lados de Le Gattelet entre Vanghulle y Jencourt renovó enemigo por la tarde sus ataques.

También al sur de Jencourt y al sur del Somme desorrolláronse fuertes combates.

Ataques del enemigo fueron rechazados en todas partes de dicho frente. Grupo de ejército del Kronprinz: Franceses dirigieron fuertes ataques contra nuestras líneas entre Aisne y Vesle y sobre el Vesle entre Brieuil y Jonchery.

Apesar de los ataques repetidos por varias veces fracasaron todos con excepción de un éxito parcial que el enemigo pudo conseguir en las alturas al norte de Brieuil.

En la Champagne se limita enemigo a ataques parciales al este del Suippe, contra Marie a Py, al norte de Somme-Py y contra nuestras nuevas líneas en las cuales nos alojamos por la noche al norte de Auro y Marvaux.

Fueron rechazados; en esta ocasión aprisionamos cerca de St. Marie a Py 2 compañías francesas. Al este de las Argonas atacaron americanos con fuertes contingentes.

Poco del combate fué otra vez Apremont y los bosques de Montrebaud. En todas partes rechazamos al enemigo.

Ayer también sufrió de nuevo pérdidas especialmente graves. Grupo de ejército del general Gallwitz: En la orilla oeste del Mosa se reducia la acción de combate a fuego de disturbio.

La infantería, los ingenieros y la artillería tuvieron igual parte en la destrucción de automóviles blindados.

En los últimos combates se distinguieron en particular los tenientes Suhling y Burmeister del regimiento de infantería de reserva número 90, el teniente Keibel del regimiento de artillería de campo número 40, sargento Jolkmann del batallón de reserva de tiradores de la guardia y sargento Raugut de la reserva del regimiento de infantería número 27, teniente Ribbelt del regimiento de artillería de campo núm. 108, tenientes Mayer y Krauer de reserva del regimiento de artillería de campo número 241, teniente Berninghaus de reserva del regimiento de artillería de campo núm. 63 y oficial sustituto Thele del regimiento de artillería de campo núm. 40.

Der erste General Quartiermeister. Ludendorff.

De la Agencia Reuters

Gibraltar, 30.

Comunicado de Haig

El día 27 atacamos el frente de Cambrai efectuando nuevos progresos, por la noche especialmente, en la parte norte del frente de batalla.

Buenos progresos sobre la altura Flequières y alturas Bourlon. Más allá de Hoynecourt llegamos hasta la carretera Douai-Cambrai capturando Epinoy Oisy le Verger.

Capturamos más de 500 prisioneros en las defensas Sauchy Cauch. El trabajo admirable de los ingenieros permitió continuar el avance sin interrupción, por medio de puentes tendidos sobre el Canal del Norte.

Fuertes luchas en los alrededores de Beaucampinge adonde el enemigo contra atacó siendo vencido.

Nosotros empujamos 2 millas más allá capturando las defensas llamadas Highland y Welsh (alturas).

El éxito fué extendido hacia el sur capturando Goucoucourt y Marcoing limpiando la margen Oeste del Canal hasta Folie Woste. Capturamos Noyelles sur Escuat y continuamos progresando.

Al norte de la carretera Arras Cambrai hemos seguido avanzando posesionándonos de Hailencourt y Saily penetrando en Palluel.

Desde el 27 de Septiembre, los ingleses han tomado 16 000 prisioneros. El Segundo ejército británico en Flandes, en unión de los belgas atacó entre Dixmude e Ypres habiendo precedido una violenta preparación de artillería en la cual participaron las baterías belgas francesas e inglesas, así como buques de guerra británicos, los cuales bombardearon las defensas de la Costa. La infantería progresó capturando prácticamente toda la zona del bosque Routhulet y todo el terreno marcado por las localidades Women Pierkenshoek Shaepele Brodeinde.

Café Restaurant Internacional

Licores.—Aperitivos.—Vinos.—Ginebra.—Champagne

de las mejores marcas

Cerveza helada tipo Munich y Pilsen

fabricada de la más pura malta y lúpulo

Hay gran surtido de fiambres de todas clases

Los belgas capturaron 4.000 prisioneros no habiéndose aún contado los cañones.

Los anglo-americanos atacaron al noroeste de St. Quintin en la mañana del 29 de Septiembre.

Comunicado francés

Nuestros ataques al norte del Aisne obligaron al enemigo a retirarse hacia el Ailette.

Ocupamos la villa y las afueras sur del bosque Pinon capturando Vaudezon, Chavignon y Fuerte Malmaison. Mas al sur progresamos en la llanura al norte de Vailly.

En Champagne progresamos al norte del ferrocarril Challeranges, capturando Maures y llegando hasta St. Marie Apy.

Comunicado serbio

El día 26 penetramos en Veles aprisionando a la guarnición. Continúa el avance hacia Vekub. Progresamos más allá de Kochane.

Comunicado búlgaro

El día 26 las unidades búlgaras al oeste del Vardar continuaron su movimiento hacia el norte, según plan.

Comunicado griego

El avance continúa en la altura Beles. Británico oficial

Los anglo griegos se dirigen a Petric a lo largo del valle Strumiza.

Comunicado francés de Oriente

Progreso general a lo largo de todo el frente.

El enemigo aun se sostiene entre los lagos Preeba y Ochrida y al noroeste de Monastir.

En la frontera búlgara, los aliados a su derecha ocupan la región Strumitza ascendiendo el Strumica.

Desde el comienzo de la ofensiva se han capturado más de 300 cañones.

Se venden periódicos viejos, en esta Administración a 10 pesetas el quintal.

TRIBUNA LIBRE

Los Consumos

Todo lo que en el presente artículo vamos a exponer acerca de los Consumos, caro lector, es una pura verdad, y sobre todo, es lo que siempre que se ofrece hablar sobre tal particular, dicen de voz en cuello casi todos los españoles sin repudio alguno.

Escuchad pues: Hablar en contra de nuestros consumos, es trabajar indirectamente para la creación de un nuevo impuesto; es decir, de una contribución tal vez más grande, más bochornosa y más antipática.

He ahí un mal oculto, que mucho debe temerse, el que pueda llegar algún día a realizarse.

Si, porque la tributación es en todos los pueblos de España algo crecida, por no decir insostenible, sumamente ruinosa. Y tan es así, que puede asegurarse con toda verdad que ya no se puede vivir convenientemente con tantas y tantas cargas como pesan sobre el propietario. Por eso es que algunos tienen, para poder solventarse con el Fisco, que malbaratar sus bienes, vendiéndolos a veces como suele decirse hasta por dos cuartos.

Pero lo más peregrino del caso es que nuestro continuo lamento... ese gran mal que experimentamos a causa de lo subido de la tributación, lo quieren hacer más grande todavía, algunos que no pagan nada por otros conceptos al Estado ni al Municipio y que hablan mucho y gritan y trabajan a su manera para que se supriman los Consumos sin espera de nada ahorrítica, sobre la marcha. Pero, señor, decimos nosotros, ¿somos por ventura tontos de capirote los que tenemos ojos en la cara para ver y sentido común para pensar y adivinar y preveer lo que quieren conseguir tales detractores de los Consumos, con sus gritos y con su terrible algarazara?

Los Consumos, como todos saben, constituyen una contribución indirecta que pagan todos, pobres y ricos, chicos y grandes; todos los que en este país comen, los que consumen, los que viven... Y ¿cómo no, si es y debe ser esa contribución indirecta, general, común a todos? Así pues, al suprimirse el consumo, tendría que crear el Gobierno para su sustitución, un nuevo impuesto sobre los bienes pocos o muchos que tengamos o que tuviéramos, a fin de que aquel gravite por entero sobre los propietarios (ya sumamente recargados) en beneficio—por supuesto—de los insolventes, de los que nada tienen; pero que comen, que consumen, que viven sobre el país.

Por lo tanto, como al llevarse a cabo tal pretensión se cometería por la desigualdad en contribuir, una injusticia clara e irritante, es necesario que se sepa que hablar en contra de nuestros consumos para que desaparezcan, es trabajar para la creación de un impuesto nuevo, impuesto que al establecerse solo lo pagarían los que tengan alguna riqueza, por muy corta que sea, y en nada... absolutamente en nada contribuirían los demás que comen también y consumen y viven... He ahí, caro lector, la verdad pura, clara, que no tiene réplica.

Empero, dando por sentado que al fin y al cabo llegara a desaparecer entre nosotros los indicados consumos, ¿quién puede desconocer que el Gobierno habría de crear algo para reemplazarlo? Y siendo así, ¿no vale más tener lo malo conocido que lo bueno por conocer, según dice el viejo adagio?

Reflexione el lector y calcule el alcance de lo que dejamos indicado.

Establecimiento de 2.ª Enseñanza

DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

Desde el día 2 hasta el 15 inclusive del próximo mes de Octubre estará abierta en este Establecimiento la matrícula ordinaria de Segunda Enseñanza para el próximo curso académico de 1918 a 1919, y la extraordinaria desde el día 16 hasta el 31 del mismo mes. En este último plazo son dobles los derechos oficiales de matrícula.

Serán inscriptos como alumnos de enseñanza no colegiada (libre) solamente los que por causas legítimas no pueden ser matriculados; pero lo mismo que los alumnos de enseñanza colegiada estarán en todo sujetos a la disciplina del Establecimiento.

La matrícula para la primera enseñanza, preparatoria para la segunda, estará abierta durante todo el curso. Puesto que el Excmo. Ayuntamiento con el celo que siempre ha demostrado por la enseñanza, teniendo en cuenta la gran importancia que a esta Capital da este Colegio, y los excelentes resultados obtenidos en él durante más de 40 años, lo ha hecho suyo tomándolo bajo su patronato hace ya tres años; los alumnos de segunda enseñanza no pagan cuota alguna sino que, como en los Institutos oficiales, pagarán solamente los derechos de matrícula y adadémicos, y a fin de curso una insignificante cantidad para la dietas de la Comisión de Catedráticos que viene a verificar los exámenes.

Los alumnos permanecerán en el Establecimiento desde las 8 de la mañana hasta las 5 de la tarde, saliendo solo durante hora y media para ir a almorzar.

Estarán exentos de asistir al salón de estudios los alumnos cuyos padres o encargados manifiesten por escrito en la secretaría el deseo de que aquellos asistan al Establecimiento solamente en las horas de clase; quedando sujetos a los deberes que oportunamente se les darán a conocer.

Como en los años anteriores estarán los padres o encargados de los alumnos al corriente del aprovechamiento de éstos y de su asistencia a las clases.

Todas las personas que lo tengan a bien pueden visitar las clases y los gabinetes, donde podrán ver los selectos aparatos e instrumentos y los completos reactivos para los experimentos y demás prácticas, que son indispensables para la provechosa enseñanza y comprensión de la Física y la Química. También están a la vista los modelos Clásicos para el estudio de la Esiología, y las colecciones de ejemplares para la explicación de la Historia Natural.

Desde el próximo día 2 de Octubre estará abierto el despacho de la Secretaría de 4 y media a 6 de la tarde y en ella se facilitarán cuantos datos se desearan. El Reglamento estará a disposición de los que quieran enterarse de él.

Santa Cruz de Tenerife, 26 de Septiembre de 1918.—El Secretario, Pedro Suárez.

NOTICIAS

En el sorteo que mensualmente celebra la acreditada Camisería «New England» sita en la Plaza de la Constitución, ha correspondido el premio del mes de Septiembre al ticket número 167.

El poseedor de él puede pasar a recoger el regalo que concede la citada Camisería.

Seccion religiosa

Santos de hoy, día 2

Los Santos Angeles Custodios y Santa Delmira.

Santos de mañana día 3